

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 9 de Agosto de 1900

Año XXIX. Núm. 8.224

La realidad contra los tópicos

Los comentarios a que se ha entregado la prensa española con motivo del execrable asesinato del Rey Humberto, si bien están inspirados todos ellos en un honrado sentimiento de profunda indignación, demuestran, por otra parte, que todavía hay ilusos que creen que estas abominables aberraciones de una secta infame, se curarían dando amplitud grandísima a las libertades democráticas. Periódico hay que, comentando el triste suceso, dice que, aun deplorando el hecho y protestando contra el atentado, hay que reconocer que Humberto I llevó a su país por caminos de perdición, apartándolo del de la libertad y la democracia.

Por nuestra parte, opinamos todo lo contrario.

Claro que no podemos menos de reconocer, porque es la realidad, que, cuando la Historia haga el balance del reinado de Humberto I, serán más las desdichas verdaderas y trascendentales que las glorias aparentes y efímeras que haya que registrar para Italia.

Pero no creemos que se pueda explicar estas desdichas por abandonos de esos tópicos de libertad y democracia que todavía siguen a la orden del día en nuestra retórica popular, ni que ellos sirvan para remediar el grave mal que aqueja a las naciones civilizadas.

Lo contrario debería probarse demostrando que en Italia, donde ha sido asesinado el Rey Humberto, y en Bélgica, donde lo fué la emperatriz de Austria, no hay democracia ni instituciones liberales.

El procedimiento que consiste en dejar hacer, dejar pasar, so pretexto de democracia, está juzgado por la experiencia. Generoso y humano con los que atentaron a su vida fué el Rey Humberto; Italia, por su parte, protestando con gran sinceridad cuando alguno de sus hijos se lanzaba al regicidio, descuidó evidentemente, así la política preventiva de combatir y disolver las asociaciones ilegales cual la *Maffia* ó la *Camorra*, y de suprimir las publicaciones sectarias y peligrosas, como la represiva de aplicar la más severa de las penas a esos delitos. El regicidio cometido en Monza el 29 de Julio está diciendo cuan equivocada fué esa política.

Ahora bien; las grandes Naciones de Europa y de América, que han logrado ponerse de acuerdo para reprimir ó para castigar duramente los crímenes cometidos en el Norte de China por esa otra Sociedad secreta de los *boxers* ó pugilistas, ¿no harán algo, no darán algún paso para la supresión en sus propios dominios de la secreta Asociación del anarquismo, que deshonra a la humanidad y pone en peligro a cada momento la paz y los más altos intereses?

La tendencia a hacer algo serio prevaleció cuando en Septiembre de 1898 fué asesinada, a orillas del lago de Ginebra, la Emperatriz Isabel de Austria Hungría. D'óse entonces algún paso para un acuerdo internacional, mientras que los respectivos Estados, ó algunos de los mismos, reformaban su legislación penal, reprimiendo con leyes excepcionales la propaganda anarquista y el uso de los explosivos, y estableciendo penas severas contra esa clase de atentados.

Ateuado con el transcurso del tiempo el efecto que en el público causaron los dos asesinatos del presidente del Consejo de España, señor Cánovas del Castillo, y de la Emperatriz Isabel, el mencionado acuerdo internacional quedó en suspenso, y la confianza ó el optimismo recobraron de tal modo su antiguo imperio en algunos políticos, que vemos sin sorpresa empleado al día siguiente del regicidio de Humberto I el sofisma de que la abundancia de democracia y de libertad es la única cosa capaz de suprimir el anarquismo y sus obras.

Hay que abrir los ojos a la realidad, prescindiendo de preocupaciones de escuela.

Estadística marítima

El diario inglés «Lloyd's Register» ha publicado una estadística de las marinas con que cuentan las principales naciones del globo en el presente año, en comparación con el año 1898.

En el actual año existen 28.422 buques, con 29.043.728 toneladas, y en 1898 había 28.052 barcos, con un tonelaje de 26.561.250.

Como se vé, el aumento de buques es de 370, con 2.482.578 toneladas.

Los barcos de vela disminuyeron, aumentando, por el contrario, los de vapor.

Se advierte esto por los siguientes datos:

Buques de vela.—Al presente existen 12.524 barcos, con un total de 6 millones 674.370 toneladas, y en 1898 había 13.351, cuyo desplazamiento era de 7.049.958 toneladas.

La disminución es, pues, de 827 buques, que arrojan en junto un total de 375.588 toneladas.

Buques de vapor.—En el año actual hay 15.898 barcos, con 22.369.358 toneladas, existiendo en 1898 únicamente 14.707, con toneladas 19.511.292, siendo, por lo tanto, el aumento de 1.198 embarcaciones, que desplazan toneladas 2.858.066.

Como dato, también curioso, publicaremos las alteraciones sufridas en la marina de las potencias, colocándolas, además, por orden de su mayor importancia naval:

Inglaterra.—El número total de sus barcos en 1898 daba un desplazamiento de 12.587.904 toneladas, siendo al presente de 13.241.446; el aumento

es, pues, de 653.542 toneladas, que desplazan los buques adquiridos por dicha potencia.

Estados Unidos.—En 1898 tenía 2.448.677 toneladas, y hoy cuenta con 2.750.271; aumentó, por lo que se vé, 301.594 el tonelaje de sus buques.

Alemania.—Arrojaban sus buques en igual fecha 2.113.981 toneladas, y ahora tiene 2.650.033; el aumento es de 536.052 toneladas.

Noruega.—Esta nación tenía 1 millón 643.217 toneladas en el año 1898 y en 1900 tiene 1.649.812; disminuyó, por lo que se puede ver, el número de toneladas en 2.105.

Es la única potencia cuyo poder naval, en cuanto al tonelaje, y por lo tanto al número de barcos disminuyó.

Francia.—Contaban sus barcos en 1898 con un total de 1.179.515 toneladas aumentando al presente en 1.350.562 toneladas de desplazamiento el número total de sus embarcaciones.

Italia.—Tenía 855.478 toneladas en aquella fecha, y al presente tiene 983 mil 655, habiendo sufrido un aumento de 128.177 toneladas.

Rusia.—Sus buques desplazaban 594.434 toneladas en 1898, y ahora, aumentando en 126.467 su tonelaje, desplazan 720.901.

España.—Es la octava de las potencias navales. Durante el período que media entre 1898 y 1900 aumentó el tonelaje de sus buques en 73.637, existiendo ahora un total de 694.780 toneladas en sus barcos, en vez de 621.143 que tenía.

Suecia.—Contaba con 552.785 toneladas; al presente tiene 637.272, habiendo aumentado en 84.487 el tonelaje de sus buques.

Japon.—Tenía 472.053 toneladas el total de sus barcos, hoy tiene 574.557, siendo el aumento experimentado de 102.504.

Holanda.—El tonelaje era en la fecha a que venimos refiriéndonos de 444.450, y con el aumento de 85.827, la totalidad de toneladas arroja al presente un total de 530.277.

Dinamarca.—Contaba con barcos que daban un total de 422.856 toneladas, existiendo al presente embarcaciones que arrojan en junto 519.011, habiendo experimentado esta nación, como se ve por esto, un aumento de 96 mil 155 toneladas.

Austria.—El tonelaje de sus buques asciende hoy a 416.084, habiendo tenido desde 1898 el aumento de 66.270, pues entonces solo contaba con barcos cuyo tonelaje era de 349.814.

Francia es la única nación que construyó más buques de vela que de vapor, pues las demás potencias se cuidaron de aumentar estos últimos.

TELEGRAMAS

París 8.—El czar ha dado a D. Jaime de Borbon, teniente de caballería en el ejército ruso, el cargo de ayudante de campo del almirante Alexeief, que en Tien-Tsin manda el contingente ruso desembarcado para la marcha sobre Pekin.

París 8.—Ha fallecido en Charlottenburg, cerca de Berlín, el patriarca del partido socialista alemán Sr. Liebknecht.

Con Bedel sostuvo la lucha contra Bismarck y ayudó a formar el poderoso partido demócrata-social en Alemania, hoy menos unido que en los tiempos del «pequeño estado de sitio» cuando Liebknecht, como los demás militantes, iban a parar a menudo a la cárcel.

París 8.—A pesar de que el Gobierno francés nada sabe de la marcha sobre Pekin, dicen de Londres que en el ministerio de Negocios Extranjeros se ha recibido esta mañana un telegrama del cónsul francés en Changai, afirmando que la marcha de las tropas aliadas de Tien Tsin a Pekin empezó el día 4 de agosto.

París 8.—El cónsul general de Francia en Changai cablea que Li hung-chang le participó que el personal de las legaciones salió en columna de Pekin para Tien tsin el viernes pasado.

Las noticias de ejecuciones de funcionarios superiores chinos, a quienes se suponía favorables a los extranjeros, han producido hondísima impresión en las capitales de las provincias; cuyos gobernantes se aprestan a ponerse bajo el amparo de las potencias.

París 8.—Por diversos conductos se corrobora la noticia de que se libró una verdadera batalla en Pei-tchang camino de Tien-Tsin a Pekin, sobre la orilla izquierda del Pei-ho, entre la carretera, el río y la vía férrea.

Subíase, por un despacho fechado el 31, que una columna de rusos y de japoneses reconoció las posiciones chinas en Pei-tchang, encontrándolas defendidas por excelente artillería.

A esa noticia ha sucedido un parte del comandante del cañonero americano «Yorktown», quien dice haber sabido por un contratorpedero inglés que bajó el río, que se había librado una acción encarnizada el domingo por la mañana en Pei-tchang.

Según esta versión, retiráronse los chinos pero causando 1200 bajas a los aliados, casi todas en las fuerzas japonesas y rusas.

Esto daría a entender que todavía no emprendieron el avance en aquella fecha (día 5), el grueso de las fuerzas europeas y americanas.

Esta mañana sale en Londres el «Daily Telegraph» con un despacho, repitiendo el relato de la batalla del

domingo, que duró siete horas y costó 1200 muertos ó heridos á los aliados.

París 8.—El ministro de Negocios Extranjeros ha recibido un parte de Changai, según el cual el ex director de los ferrocarriles Cheng, que sirve de emisario al gobierno de Pekín, ha notificado un decreto imperial al cónsul de Francia.

Por ese decreto se autoriza á los ministros extranjeros en Pekín á que se retiren á Tien-Tsin y mantengan correspondencia, sin cifrar, con sus gobiernos.

El gobierno francés sigue sin tener aviso oficial de la marcha de los aliados sobre Pekín.

París 8.—Según anunció, ayer se reunieron en Roma las dos Cámaras para proclamar al nuevo rey.

En la Cámara de los Diputados, colgada de luto, el presidente Sr. Villa pronunció el panegirico del difunto rey, y protestó contra los asesinatos cosmopolitas, que nada conseguirán, pues la dinastía de Saboya seguirá reinando en Italia para su prosperidad en la paz y la justicia.

Los diputados escucharon de pie el discurso y lo aplaudieron repetidamente, coronándolo con aclamaciones al nuevo rey.

El jefe del Gobierno parafraseó el discurso del Sr. Villa, insistiendo en el carácter cosmopolita de los criminales, y amenazando con la represión de la barbarie, sustentada con el pretexto de respetar la libertad.

El socialista Turati y el republicano Pantano condenaron igualmente el asesinato que no sirve á propaganda alguna política. La mayoría acogió con murmullos de reprobación las declaraciones de las minorías antidinásticas.

En el Senado, la sesión fué casi igual á la de la Cámara, pero sin incidentes.

Decidieron ambas Cámaras guardar las colgaduras de luto durante seis meses y erigir un monumento al difunto rey Humberto.

París 8.—Finalmente, dice un telegrama de Roma, ha sido encontrado el testamento del rey Humberto, después de ocho días de pesquisas.

Según informes officiosos, no contiene más que disposiciones referentes á la familia, de que no ha de enterarse el público.

París 8.—Según el corresponsal del «Daily Mail» en Roma, son 1,800 los supuestos anarquistas detenidos durante estos días por la policía italiana.

En Jercis fueron ayer numerosas las detenciones. Los anarquistas opusieron encarnizada resistencia á la policía.

Un tal Marino, supuesto anarquista, se abrió camino navaja en mano, hiriendo á dos «carabineros» y pudo fugar.

París 8.—Roma.—Un telegrama de Monza dirigido á «La Tribuna» dice que de las averiguaciones resulta que Bressi tuvo varios cómplices; que existía un verdadero complot en Monza y que por hacer la apología del regicidio la policía hizo dos arrestos. Los tribunales han condenado á un individuo en Perusa á 17 meses de reclusión y á otro en Turín á 10 meses.

París 8.—Comunican al Petit Journal desde Orán, que se prepara una columna de 2.000 hombres, con objeto de enviarla al Sur de esta provincia.

Londres 8.—El «Daily Express» publica un telegrama fechado el día 5 en Tientsin, en el que se dice que los chinos se retiraron en buen orden detrás del río y que las tropas aliadas los siguen. Las pérdidas de los aliados consistieron en un millar de bajas. Las de los rusos fueron muy importantes. Los ingleses tuvieron 60 bajas entre muertos y heridos.

París 8.—Kroonstadt.—Ha quedado suspendido el servicio de ferro carriles.

El general Kitchener dirige personalmente las operaciones junto al río Vaal contra el general boer Dewet, quien se halla en Schouvansdrift, con M. Steijn.

Capetown.—El domingo se trabó un empeñado combate cerca del río Iland, el cual continuaba todavía el lunes.

París 8.—En el Consejo de ministros que hoy se ha reunido en el Eliseo, M. Delcassé ha manifestado que ningún despacho permite creer que se haya acordado dirigirse contra Pekín y que ningún gobierno ha recibido aviso de ello.

París 8.—Londres.—En un telegrama fechado el día 5 en Tientsin, se dice que 16.000 aliados atacaron por la mañana á los chinos en Pei'sang, obligando á éstos á abandonar sus trincheras, y que continuaba el combate.

París 8.—Telegrafían del Belgrado con fecha del 5:

«Reina grande animación en las calles de Belgrado desde muy temprano. Los campesinos de las inmediaciones han llegado en gran número vestidos con el traje nacional; las calles están magníficamente adornadas. Del Konak á la Catedral se han levantado varios arcos de triunfo; los balcones y las ventanas están cubiertos de guirnaldas. En varias tiendas se ven colgados muchos retratos del Rey Alejandro y de la Reina.

Se calcula que han venido á Belgrado, en esta ocasión, de Servia ó del extranjero unas 30.000 personas.

El casamiento se ha celebrado solemnemente. Las tropas estaban formadas á lo largo de las calles por las cuales había de pasar la comitiva. A las diez y media llegaba el Rey Alejandro delante de la casa de la novia, en la cual se hallaban ya M. Manssourow, encargado de Negocios ruso, y M. Nestorovitch, presidente de la Skouptchina, que son sus testigos. Había igualmente M. Marchand, enviado especial de la república francesa, y parientes del Rey y de su novia. Se han dado vivas á los novios por donde quiera que han pasado.

A su entrada en la iglesia les aguardaban el Metropolitano Inocente y numerosa concurrencia. Después de haberles bendecido, el Metropolitano ha acompañado á los Soberanos al interior de la iglesia, en donde estaban ya todos los individuos del cuerpo diplomático. La ceremonia nupcial se ha celebrado conforme al rito de la iglesia ortodoxa. A su regreso, el Rey y la Reina han sido objeto de demostraciones de simpatía.

El «Diario oficial» publica una lista de los muchos ascensos concedidos á oficiales y á funcionarios. Todos los ministros han recibido la condecoración de la orden de Miloch el Grande; se han publicado amnistias, y se han

reducido penas impuestas por causas políticas; se han concedido completo indulto y se ha puesto en libertad al ex ministro radical Tauchanovith.»

Madrid 8.—Sábese que ha llegado á Bilbao el crucero «Infanta Isabel» para reparar las averías en los astilleros del Nervion, donde se le colocarán dos hornos.

—La familia real llegará á Bilbao el 16 á las tres de la tarde.

Es casi seguro que acompañará á los reyes el Sr. Dato.

Se trata de iluminar la ría y el puente de Vizcaya con miles de lámparas eléctricas y farolillos.

—La expedición obrera que se dirige á la Exposición de París, se compone, además de los 150 obreros que viajan por cuenta del Estado, de otros 10 subvencionados por la Diputación provincial de Madrid; 2 por la de Alava; 4 por el Ayuntamiento de Sevilla; 4 por el de Almería; 4 por el de Vigo; 3 por el de Santander; uno por el de Fuengirola, y 2 por sociedades particulares.

—La Reina ha manifestado al señor Dato que socorrerá á la familia del difunto marino Bartolomé Díaz, víctima, como es sabido, de la catástrofe del «Infanta Isabel».

—«La Epoca» va ya poco menos que formada una liga internacional contra el anarquismo, trabajando concordes y combinados gobiernos y polizontes de todos los países.

Considera que es una necesidad la formación de esa liga.

LA CATÁSTROFE DEL «INFANTA ISABEL»

San Sebastián 3.—La catástrofe fué originada por el hundimiento del horno de una caldera.

El vapor se escapó por la lumbrera de la máquina, produciendo quemaduras á los marinos que se hallaban sobre cubierta.

El comandante del barco mandó formar inmediatamente la brigada de incendios, realizando ésta las maniobras con tal rapidez, que en tres minutos quedó todo dispuesto, sin que se produjera pánico alguno.

Dispuso además el comandante que se apagasen los fuegos de la caldera de la máquina gemela, quedando el barco nuevamente amarrado á las boyas.

El cañonero «Vasco Núñez de Balboa» que ya había zarpado, recibió, por el telégrafo de banderas, orden de entrar en Pasajes, aguardando allí órdenes.

Los heridos son 22, de ellos seis graves y cuatro muy graves.

Los seis han sido trasladados al Hospital Militar.

La mayoría de los heridos son fogoneros y cocineros.

También lo está un paisano electricista que estaba terminando la instalación eléctrica en el barco.

No hay herido ningún oficial.

El general Morgado se trasladó desde el «Urania» al «Infanta Isabel» tan pronto como ocurrió el hecho.

San Sebastián 3.—Poco antes de las ocho ha fallecido uno de los heridos graves, llamado Isidoro Lopez.

El entierro se verificará mañana á las cinco.

Los otros heridos que están en el Hospital Militar, continúan en el mismo estado de gravedad.

Son varias las versiones que circulan sobre la manera de ocurrir el siniestro; la que creo mas verosímil es la siguiente:

Se dió la orden de babor y estribor de guardia, lo cual quiere decir que se ocupen los puestos para hacerse el barco á la mar.

Tenían ya suficiente presión las calderas, y al ir un fogonero á alimentar uno de los hornos, notó que había hundimiento en el cielo del mismo, corriendo inmediatamente por la galería á avisar al maquinista.

En esto acabó de verificarse el hundimiento, y claro es que sobre el hogar cayó gran cantidad de agua, que rápidamente se convirtió en vapor.

Este salió al exterior en grandes cantidades, produciendo las quemaduras á los que actualmente están heridos.

Al tener noticia de cuanto ocurría, el maquinista ordenó abrir los hornos para disminuir la presión, y al ir los fogoneros á cumplir la orden se produjo el hundimiento.

Los cuatro fogoneros que estaban frente al horno hundido, recibieron, no sólo gran cantidad de vapor, sino algunos carbones encendidos que la explosión de aquél echó fuera.

Muchos marineros que estaban sobre cubierta, al ver la cantidad de vapor que salía por las escotillas, se arrojaron al mar; no fueron, por lo tanto, lanzados por la explosión, como se dijo en los primeros momentos.

Dice el «Heraldo»:

«Ha sido bastante comentado el artículo que dedica hoy «El Imparcial» al señor Silvela, ministro de Marina, con ocasión del triste accidente ocurrido ayer tarde á bordo del crucero «Infanta Isabel».

Dice el citado colega que «habrá que reclamar de S. E. un empeño ferviente que no ha demostrado y una actividad constante de que no ha hecho gala»; y por si esto fuera poco, añade, en substancia, «El Imparcial» que la gestión del señor Silvela al frente del Almirantazgo no responde en modo alguno al ardoroso celo que había prometido y á que el país tiene derecho.

El presidente del Consejo y ministro de Marina leyó, según dijo á varios periodistas, el artículo á que hacemos referencia.

Interrogado por sus oyentes acerca del efecto de los juicios de «El Imparcial», el señor Silvela se limitó á acentuar la famosa sonrisa que tanto le distingue. Ni un gesto de desagrado, ni una palabra de desabrimiento, ni la mas ligera explicación á los cargos que con tanta justicia le hace el país.

Para el ministro y presidente es ya un supremo recurso el silencio y la reserva.»

San Sebastián 4.—La Reina estuvo á las diez de la mañana en el Hospital Militar, para visitar á los heridos del «Infanta Isabel», acompañándola los generales Pacheco y Echagüe, ayudantes del Cuarto militar, el Dr. Ledesma, la condesa de Sástago y la marquesa Martorell.

La aguardaban en el jardinillo del hospital los Sres. Dato, general de Marina Morgado, el gobernador civil y los médicos del hospital.

La Reina vestía, como sus damas, de luto.

Con todo su acompañamiento subió á la sala donde se hallaban los heridos.

Conversó primero con Nicolás No-fuentes, que apenas podía pronunciar palabra, por estar muy grave.

Después habló con Bartolomé Díaz, que, aunque está mejor que su compañero, dijo á la Reina:

Perdóneme S. M. que no pueda con-estarle.

Habló, por último, con Ginés Valero, quien se mostró mas animado que sus compañeros.

La Reina prodigó á todos los heridos palabras de consuelo, anunciándoles que tan pronto como estén en disposi-ción marcharían á sus pueblos para reponerse al lado de sus familias, no volviendo ya al barco.

Cuando á Valero le dijo la Reina que iría á su casa, contestó éste:

—Eso es lo que deseo yo para ver á mi mujer.

La Reina recorrió también los sitios que ocupaban los demás enfermos, haciendo á éstos diversas preguntas.

La Reina permaneció en el hospital cerca de media hora, y quedó complacidísima de lo bien asistidos que están los heridos, manifestándolo así al direc-tor D. Marcelino Gonzalez y al médico D. Leon Lani.

Durante la visita régia no se permiti-ó la entrada en el local á los periodistas.

Estos pasaron después, acompañados del señor Dato, á ver á los heridos.

Gacetilla

Cesó ayer por completo el viento le-vantino que contrarrestaba la accion del calor, que vuelve hoy á dejarse sen-tir con alguna mayor intensidad que en estos últimos días, como lo com-prueban las siguientes indicaciones:

El termómetro ha marcado hoy la temperatura máxima 25°0' y la míni-ma 21°7'.

Nuestro amigo y paisano D. Pio Vi-llalta y Cardona, sobrino materno del inolvidable doctor Rvdo. D. Francisco Cardona Orfila, nos participa en atento B. L. M. haber abierto su bufete de abogado en Barcelona, calle Fuente de S. Miguel núm. 6.

Felicitamos al Sr. Villalta por la no-ble profesion á que con tan felices re-sultados se ha dedicado, deseándole al-cance en el ejercicio de la misma hon-rra y provecho.

Agradecido el acreditado Médico ho-meópata Dr. Ballester Marín, á las atenciones y á la confianza que el pú-blico de esta ciudad le ha manifestado en el ejercicio de su profesion, ha de-morado hasta el domingo su salida de la misma, accediendo al propio tiempo con ello, al deseo de sus clientes y ami-gos.

Se ha concedido la excedencia para Zaragoza, al teniente auditor de segun-da clase con destino en la Capitanía general de estas islas, D. Ramon Ron-cales Brased.

Para extinguir condena en la Peni-tenciaria Militar de la Fortaleza de Isa-bel II, han llegado en el vapor correo «Menorquín» ocho corrigendos custo-diados por la Benemérita.

Programa de las piezas que ejecutará de 9 á 11 de esta noche en el paseo de Isabel II. La música del Regimiento de Baleares núm. 2:

- 1.ª Paso doble de la zarzuela «La Alegría de la Huerta».—Chueca.
- 2.ª Overtura «Si yo fuera Rey».—Adams.
- 3.ª Jota de la zarzuela «Los Baturos».—Nieto.
- 4.ª «Un viaje por mar».—Rodri-guez.
- 5.ª Sinfonia por Pedro Seguí.
- 6.ª El mismo paso doble.

Terminada la descarga del carbon mineral, el vapor «Antonio Roca» está embarcando lastre para poder salir ma-ñana en direccion á Tarragona.

Hemos tenido la satisfaccion de es-trechar la mano á bordo del «Menor-quin», á nuestro queridísimo amigo y paisano D. Francisco Pons, socio de la tan acreditada peñería de la Habana Pons y C.ª

Damos al amigo la mas cordial bien-venida.

Entre nueve y diez de la noche de ayer se comenzó á regar las calles no empedradas de esta ciudad, empezando por las de Prieto y Cáules, de Cifuen-tes y de la Esplanada; habiendo inver-tido en la operacion diez pipas de agua del mar.

En el vapor correo «Menorquín» han llegado tres Hermanas de la Consola-cion, en sustitucion de otras tantas que salieron recientemente para la casa ma-triz de la piadosa institucion.

Ha sido autorizada la permuta de destino de los tenientes coroneles de los parques de Artillería de Segovia y Pal-ma. D. José Feiu Ferrá y D. Amado Enseñat.

En virtud de órdenes comunicadas por el ministerio de la Gobernacion, los gobernadores civiles de provincia deberán remitir á dicho ministerio los antecedentes relativos á las juntas loca-les y provinciales organizadas de Real orden fecha 9 de Junio último.

Se ha dispuesto que el decano de la Facultad de medicina proponga al mi-nisterio de Instruccion pública la forma mas conveniente de utilizar los hospi-tales y establecimientos del Estado co-mo elementos céntricos aplicables á la enseñanza de las ciencias médicas.

De Real orden quedan exceptuados de concurrir á las oposiciones de ingre-so en el profesorado los catedráticos su-pernumerarios y auxiliares de los Ins-titutos de segunda enseñanza

En su consecuencia, estos auxiliares y supernumerarios al ser exceptuados de la oposicion de ingreso en el profe-sorado, podrán continuar en sus pue-tos y sólo tomarán parte en su día á las oposiciones á Cátedras numerarias en el turno especial de auxiliares, ex-cepccion hecha de los que no reúnan ninguna de las condiciones exigidas pa-rra el caso

Se ha recibido una Real orden del ministerio de Hacienda ampliando has-ta fin de Octubre próximo el plazo con-cedido á las compañías, sociedades y particulares para presentar escritos y Memorias argumentando y refutando las Memorias publicadas en la «Gace-ta» sobre industria fabril.

El día 13 del actua se verificará en la comisaría de guerra de esta plaza, una licitacion pública para contratar el suministro de los artículos de consu-mo en el hospital Militar.

El primer teniente del Regimiento Infantería de Baleares núm. 1 D. Emi-lio March, ha sido nombrado ayudan-te de órdenes del teniente general del mismo apellido.

LAS SEÑORAS
que sufren menstros, tones difíciles y tardías usen
APIOLINA SOL
Este producto, que no debe confundirse
con el apiol, provoca y normaliza las reglas.
DEPÓSITO: Farmacia SOL: Cortes, 226; BARCELONA

El Sr. Gobernador ha dictado una circular ordenando á todos los ayunta-mientos de la provincia que han consti-tuido junta local de reformas sociales, que dentro del plazo de diez días remi-tan comunicacion expresiva del nú-mero de habitantes, industrias que pre-dominen y nombre de los individuos que constituyen aquellas juntas.

Inspirado en elevado patriotismo y bajo un fin altamente beneficioso para el fomento de las Bellas Artes, hemos visto la circular que la ciudad de Zara-goza dirige á todas las fuerzas vivas del país con motivo de instituir en la capital aragonesa los Juegos Florales, que á la par levanten el espíritu litera-rio de la Madre Patria y estimulen el ingenio de «ilustres justadores, extran-jeros para quienes tiene motivos de ca-riño y gratitud todo buen español».

Para llegar á este objetivo, la Comi-sion organizadora del *Paladio arago-nés de los Juegos Florales* invita á todos los amantes de las Bellas Artes, en sus diversas manifestaciones, ins-tituyendo premios para los mejores poe-tas, prosadores y artistas que deseen concurrir á este Certámen.

El programa que tenemos á la vista encierra gran variedad de temas, con valiosos premios, entre los que se seña-la uno extraordinario de S. M. la Reina Regente; mereciendo además especial atencion los que se concederán á las poesias escritas en las lenguas proven-zal clásica y alemana, en prueba de reconocimiento á la Provesza francesa y á la ciudad de Colonia.

Aplaudimos la desinteresada inicia-tiva del Ayuntamiento y Corporacio-nes aragonesas interesadas en los Jue-gos Florales de Zaragoza, deseándoles la mayor honra y prez en sus nobles fines.

Uno de estos últimos días fué despo-dido de Valencia para este Lazareto, un vapor mercante de nacionalidad in-glesa, el cual ha llegado hoy á este puerto, entre 11 y 12 de la mañana, fondeando en aguas de dicho estable-cimiento sanitario.

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO

Para los días que restan del presente mes de Agosto anuncia el astrónomo aragonés Sr. Mastin, las siguientes va-riaciones atmosféricas.

- 8 y 9, se observarán vientos del Norte.
- 10, 11, 13 y 14, grandes tronadas en la Península ibérica, con crecidas en los rios de varias regiones.
- 15, 16 y 17, lluvias entre España y Francia, observándose en la primera vientos del Norte.
- 18, 19 y 20, por la parte del Este de nuestra Península ibérica se notarán tormentas.
- 21 al 27, tiempo sereno.
- 28 al 31, se despiden el mes de Agosto con lluvias generales.

Cotizacion oficial

Madrid 8 —4 t.

4 por ciento interior.	72'30
Idem Exterior.	79'10
Idem Amortizable.	80'75
Billetes Hip. Cuba, '86.	85'85
Idem id. del 90.	71'75
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	000'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	28'00 á 00'00
Londres á la vista.	32'17 á 00'00
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 9
De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquín»
Despachados el 9
Para Tarragona, vapor «Antonio Roca», capitán D. Rafael Mercadal, con 25 tripu-lantes y lastre

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Román soldado y mártir y Clauvia.
Santo de mañana.—Stos. Lorenzo diáco-no y mártir español y Deodato labrador.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menor-quin», fondeado esta mañana á las diez y media:

DE BARCELONA
D. Juan Florit; Francisco Pons; Víctor López; Francisco Andreu y esposa; María Pons é hijo; Salvador Bach; Emilio Tel-lavall; Enrique Lecal; tres Hermanas de la Caridad; Carlos Alvarez; José Riuda-vels; Domingo Tuduri; Gayetano Lucas; Miguel Mateos; Juan Santamaría; Jaime Palarés; Juan Mascaró; Jaime Macian; Manuel López é hijo; 13 individuos de tropa; Jaime Sagalés y esposa; Pedro Lis-brés y Pedro Sanchez, esposa y dos hijos.—Total, 44

DE ALCUDIA
D. Francisco Casanovas; Manuel Alva-rez; Juan Moncada; María Josefa Cánovas; Jaime Moncada; Antonio Moncada; Mag-dalena N.; María N.; José Martín; Fel-i-pe Martín; Vicente Martín; Rosa Cuile; Guillermo Caldentey; Jaime Alemany; Je-rónimo Riera, y Juan Vardell.—Total, 16.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)
Madrid 9.

S. M. la Reina ha recibido en au-diencia á los obreros españoles que marchan á París, agasajándoles.

S. M. el Rey los ha fotografiado, prometiéndoles que les regalará al-gunas copias á su regreso de París.

Madrid 9.

Ha pasado por Milán el cadáver del Rey Humberto, habiéndosele tributado una manifestacion respec-tuosa de duelo.

En Hamburgo ha ocurrido un caso sospechoso de peste bubónica.

Aviso á los Sres. Cargadores

La polacra goleta ANITA, al mando de su patron José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta, de cuyo punto saldrá el próximo martes.

Para informes y demás, dirigirse á sus consignatarios en Barcelona Sres. Moll y Corominas en liquidacion, y en M. hon al Sr. D. Miguel Estela y Thomás.

DE ANARQUISMO

En la Memoria general publicada por el coronel don Félix de la Puente, jefe de la policía judicial de Madrid se encuentran los siguientes curiosos datos:

En 27 de Abril de 1897 se encareció á la policía la necesidad de proceder á la busca del súbdito italiano Pietro Baldetti, anarquista de los mas peligrosos por su inteligencia, el cual, provisto de una recomendacion del cardenal Vanutelli, que habia creído sus protestas de arrepentimiento, vino á España, donde ingresó en el convento de los «Fate bene fratelli», desconocido por este nombre.

Después de muchas pesquisas, Baldetti fué encontrado y detenido en Ciempozuelos, donde pasaba su noviciado.

Con estos hechos coincidió una carta enviada á Londres desde Barcelona, en la que habia un párrafo que pareció sospechoso, y con una comunicacion de la embajada de Londres, en la que se participaba haberse alentado el movimiento anarquista en España, á consecuencia del «meeting» verificado en Trafalgar Square con objeto de protestar de los sucesos de Montjuich.

En vista de esto, se organizó un servicio especial de vigilancia para la proteccion de los señores Cánovas, ministro de Gracia y Justicia y Martinez Campos.

Añade la Memoria algunas consideraciones acerca del anarquismo español.

Dice que aunque otra cosa se crea, los anarquistas de Madrid trabajan activamente y tienen su órgano oficial en la *Revista Blanca*, fundada por la señora de Juan Monseny, conocido anarquista.

Su casa es el centro de reunion y allí se reúnen los adeptos y de allí parten las inspiraciones para todos los puntos de España, hasta donde alcanzan las extendidas y profundas raíces de la secta.

Entre los muchos móviles que pueden señalarse como los sostenedores del anarquismo, merece especial atencion la vanidad del crimen que impulsa á los hombres á destruir sus semejantes, creyendo que los atroces hechos que perpetran les darán la inmortalidad.

CURIOSIDADES

El marqués de X, que es un calavera, rara vez como en su casa; pero un

día lo hace en presencia de un amigo y apenas prueba bocado; la marquesa le anima para que coma, y el amigo, secundándola, le dice:

—Anda, hombre, haz cuenta que no estás en tu casa y come como siempre.

Un individuo va á casa de un marmolista á encargar una lápida para la tumba de su esposa.

—Ponga usted—dice al artista—«dolor inmenso» debajo de la cruz.

—¿Y por qué no «dolor eterno»?

—Porque la concesion del nicho no es mas que por cinco años.

Un individuo se presenta en casa de un comerciante pidiendo un empleo.

—Vamos á ver—le dice el comerciante—¿podría V. encargarse de la correspondencia?

—Precisamente ese es mi fuerte—contesta el pretendiente.—He sido mucho tiempo conductor de diligencias.

Un individuo que está cargado de deudas, vuelve á su casa misteriosamente, al cabo de dos semanas de ausencia.

—¿Hay algo de nuevo?—pregunta al portero.

—Sí, señor.

—¿Qué?

—Que no ha venido estos días ningún acreedor

La mujer de un telegrafista acaba de insultar á su marido, llenándole durante largo rato de injurias é improperios.

El marido no contesta una palabra, y la muger entonces exclama:

—¿Qué tienes que responder á todo esto?

El telegrafista, después de un momento de reflexion:

—Que sí lo que me has dicho lo hubieras teleografiado, el despacho te habria costado 35 pesetas 50 céntimos.

Compañías y Sociedades

Centro General de Negocios

Esta Sociedad descuenta el cupon vencido el 15 del actual de las Carpetas provisionales del Empréstito de Consolidacion.—Mahon 8 Agosto de 1900.—Gonzalons y C.^a 2-3

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: **TREINTA MILLONES**

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez,

El rabioso dolor de muelas cariadas

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

PIANO

Lo está para vender uno de la fábrica de los Sres. Bernareggi de Barcelona.

En esta imprenta informarán.

3-3

Casa para vender

Lo está la de la calle del Bastion núm. 19.

Informes en esta imprenta.

3-3

MIEL DE PRIMAVERA

Fínísima, líquida y sin mezcla, á 24 céntimos de escudo la libra.

Calle de Cifuentes núm. 25 (tienda de Capblanc).

3-3

Baños de Mar

Quedan abiertas al público las casetas de Baños llamadas «La Fama» situadas en las inmediaciones de La Consigna.

Tambien se encontrarán de calientes.

Para informes en las mismas casetas ó en la calle de S. Elías n.º 7.

PARA VENDER

Lo está la tienda de comestibles de la calle del Castillo núm. 65.

Para su ajuste en la misma tienda.

3-3

Para vender ó alquilar

Lo está una cochera situada en esta ciudad, calle de S. José núm. 59, capaz para seis ó siete carruajes, con desvan para paja y grano, dos cuartos para cuatro caballerías, agua, patio y estercolero

Tambien se vende una ex-viña convertida en jardin á la inglesa, con numerosos rosales y casa habitable.

Razon: Deya, núms. 16 y 18.

6-8

AVISO AL PÚBLICO

En el acreditado establecimiento de D. Jaime Orfila, de Alayor, se abrirá, como acostumbra todos los años por la festividad de San Lorenzo, un restaurant en el que se encontrará toda clase de comidas y cafés, té, chocolates y refrescos de todas clases.

La cocina estará á cargo del cocinero José Vidal de Mahon.

PLAZA NUEVA n.º 2 m. j. v.

GUITARRAS VALENCIANAS

Para señoritas, niñas y caballeros, desde 6 pesetas hasta 15.

Métodos para la enseñanza de la guitarra por medio de números.

Bicicletas de lance

REINA n.º 1.

m. j. s.

Para vender

Lo están algunas pipas, todos los enseres para la fabricacion de vino y un carreton con sus arreos.

Para informes Plaza del Retiro núm. 1 y 2.

5-6